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El ex gobernador de Nuevo León, Jaime 
Rodríguez Calderón, fue detenido esta 
semana por presuntamente haber incurrido 

en delitos electorales durante su sexenio. El 
actual gobernador de dicho estado, Samuel 
García Sepúlveda, celebró la detención y afirmó 
que con ésta demuestra que su gobierno es 
incorruptible. Si bien, lo ocurrido representa un 
hecho trascendental que marca un precedente 
en el combate contra la corrupción en México, 
existen situaciones las cuales hacen parecer 
que este asunto podría inclinarse más hacia lo 
político que a lo jurídico.

Durante la mañana del 15 de marzo, “El Bronco” 
fue detenido por autoridades estatales debido 
a la presunta comisión de delitos electorales y 
desvío de recursos públicos. En específico, se 
acusa a Rodríguez Calderón de haber usado a 
572 ex funcionarios públicos estatales, durante 
horarios laborales, para recabar las firmas que 
necesitaba para ser considerado candidato 
independiente en las elecciones presidenciales 
del 2018.

Este no es un tema nuevo. Cuando era senador, 
Samuel García y la entonces diputada local 
Mariela Saldívar presentaron una denuncia 
en contra de Jaime Rodríguez por el uso de 
funcionarios para recolectar firmas. El Instituto 
Nacional Electoral (INE) y, posteriormente, 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) conocieron el caso, 
coincidieron en la existencia del delito y 
dispusieron sanciones en contra de “El Bronco”.

La autoridad electoral dispuso que las sanciones 
sean aplicadas por el Congreso estatal en su 
supuesto papel de “superior jerárquico” del 
poder ejecutivo. Jaime Rodríguez llevó el asunto 
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
y alegó que el Congreso no era su “superior 
jerárquico”. La Corte le dio la razón al entonces 
gobernador y le ordenó al legislativo de Nuevo 
León que volviera a iniciar los procesos de 
sanción, pero esta vez de acuerdo a lo estipulado 
en el marco normativo.

El asunto quedó congelado pues aquella 
legislatura local no sancionó a “El Bronco”, así 
como tampoco lo hizo la actual legislatura. De 
esta manera, el caso se volvió a activar hasta 
ahora con la detención del ex gobernador.

El gobernador Samuel García celebró la 
captura de Rodríguez Calderón en sus redes 
sociales. Momentos después de la detención, 
el mandatario regiomontano compartió partes 
de un discurso que dio hace unos días en el cual 
afirmaba que quien haya robado o desviado 
recursos iría a la cárcel. De igual forma, publicó 
una historia en su Instagram en la cual señalaba 
que “tardaron 4 años y 4 meses”, pero por fin 
lograron detener a “El Bronco” por el tema de las 
firmas.

Jaime Rodríguez Calderón fue vinculado a 
proceso únicamente por delitos electorales, 
según su defensa, y se le impuso como medida 
cautelar prisión preventiva, lo cual significa que 
deberá permanecer tras las rejas en tanto se lleva 
a cabo el juicio. Ahora bien, existe la posibilidad 
que se revierta esta medida cautelar pues fue 
impuesta por el juez estatal que conoció el caso 
en un principio; sin embargo, este juzgador no 
tenía las facultades para conocer el asunto pues 
el presunto delito se llevó a cabo durante una 
elección federal, por lo que era necesario que 
fuese un juez federal quien conociera el caso.

Todo parece indicar que sí tomará el caso un 
juez federal, entonces éste deberá decidir si 
mantiene o revoca la prisión preventiva.  

Se debe aclarar que “El Bronco” aún no forma 
parte de la lista de gobernadores que han sido 
declarados culpables en juicio, como es el caso 
de Javier Duarte, Roberto Borge, Guillermo 
Padrés o Mario Villanueva por mencionar 
algunos, pues todavía no se dicta sentencia 
definitiva en su contra. No obstante, como ya se 
dijo anteriormente, las autoridades electorales 
concluyeron hace unos años que sí hubo 
comisión de delito tras investigar el asunto 
de las firmas, por lo cual es muy probable que 
este juicio culmine en sentencia. Asimismo, 
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existe la posibilidad de que se descubran otros 
delitos perpetrados por Rodríguez Calderón 
conforme se desarrolla el proceso judicial, lo 
cual aumentaría la sentencia a imponer.

La situación en la que se encuentra Jaime 
Rodríguez Calderón es similar a la situación en 
la que se encontraba Rodrigo Medina, también 
exgobernador de Nuevo León. A Medina, “El 
Bronco” (quien fue su sucesor en el gobierno) 
lo metió a la cárcel por presuntamente haber 
incurrido en actos de corrupción durante su 
gestión al frente del ejecutivo estatal. Aunque 
fue liberado a las pocas horas y eventualmente 
exonerado, le tomaron fotos mientras estaba en 
prisión y las filtraron, lo cual afectó su imagen 
considerablemente.

En lo que respecta a Rodríguez Calderón, 
también fue detenido por el gobierno de 
su sucesor, Samuel García, y fue expuesto 
públicamente con la filtración de fotos del 
operativo de su captura y de su ingreso a 
prisión. Lo anterior, naturalmente afectó su 
imagen ante la ciudadanía.

Por su parte, el actual gobernador de Nuevo 
León está en una posición interesante pues, si 
el juicio de “El Bronco” llega a sentencia, habrá 
encabezado uno de los esfuerzos de combate 

contra la corrupción más importantes que se 
han visto en el país durante los últimos años. 
No obstante, debe tener cuidado pues sus 
celebraciones públicas, así como la filtración 
de fotos, llevan el caso a la esfera de lo político 
cuando debería quedarse exclusivamente en la 
esfera de lo jurídico para que se puedan lograr 
verdaderos beneficios para la sociedad.

Si no se cuida esto, se corre el riesgo de que la 
gente pierda confianza en el proceso o que se 
cometa algún error el cual pueda propiciar la 
liberación del ex gobernador por violentar sus 
garantías procesales.

La detención de Jaime Rodríguez Calderón 
representa un hecho trascendental, no sólo 
para Nuevo León, sino para todo el país. Además 
de sentar un precedente importante en cuanto 
al combate contra la corrupción, lo sucedido le 
permite al gobernador regiomontano aumentar 
su popularidad a nivel nacional. Si Samuel 
García Sepúlveda logra aguantar los ataques 
y campañas de desprestigio que seguro 
emprenderán en su contra “El Bronco” y sus 
aliados en los próximos días, así como también 
evita politizar el juicio con celebraciones o 
filtración de fotos, seguramente contará con 
buenas posibilidades para contender en las 
elecciones presidenciales del 2024.



Semanario de Información y Análisis Político6

2222

1111

Congreso
PRI propone avaluar...
Especial La Revista

Mundo Generacional
El emprendimiento de los...
Por: Edwin Carcaño Guerra  

1414
Claroscuro
Escupitajos
Por Francisco López Vargas

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

SUSCRIPCIONES

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

La Dirección de La Revista no 
se hace responsable por daños 
o perjuicios originados por los 
artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los 
textos refleja el punto de vista de 
los autores y no necesariamente 
de la Dirección.

Síganos en:

Indice
La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

www.larevista.com.mx

3434
Información
Yucatán recibirá al sector...
Especial La Revista



Semanario de Información y Análisis Político 7

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Conflictos internos en el PRI Yucatán.
-Fallece Francisco Solís Peón.
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- De “mostrar músculo”, el 
PRI Yucatán pasó a las agresiones 
luego de que el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín y sus simpatizantes 
arremetieron en contra del presidente 
del Comité Directivo Estatal (CDE) del 
tricolor, Francisco Torres Rivas, por 
presuntamente haberle negado la 
palabra a la secretaria general Lila 
Frías durante la sesión extraordinaria 
del Consejo Político que se llevó a cabo 
a principios de semana. –compartió a 
los presentes la empresaria, con lo cual 
inició nuestra ya tradicional plática en 
el Balmoral- Esta operación política, 
la cual es contraria a los llamados de 
unidad que ha hecho la militancia priista 
en semanas pasadas, parece tener 
el objetivo de golpear el liderazgo de 
“Panchito” Torres y así lograr su renuncia.

-Yo estuve presente en dicha sesión, 
aunque mediante Zoom pues fue 
semipresencial. –dijo nuestro amigo 
priista yucateco, el cual vino a visitarnos 
esta semana- Por la pandemia, sólo un 
reducido grupo de militantes acudieron 
a la Casa del Pueblo, sede del PRI 
Yucatán, para la sesión. Entre estos 
militantes que asistieron de forma 
presencial, se encontraba el presidente 
Francisco Torres, miembros del CDE, 
legisladores priistas, la titular de la 
Federación Nacional de Municipios 
de México (FENAMM) en Yucatán, 
expresidentes del CDE y líderes 
sectoriales.

- ¿La secretaria Lila Frías acudió a la 
Casa del Pueblo? –preguntó uno de los 
presentes

-No, ella asistió de manera virtual. 
–respondió el priista- De hecho, el 

problema surgió porque pidió la palabra 
en el chat del Zoom al inicio de la sesión, 
pero no se la dieron en ese momento 
pues, según explicó el secretario 
técnico del CDE, el reglamento interno 
del tricolor estipula que en las sesiones 
extraordinarias sólo puede tratarse lo 
expuesto en el Orden del Día y no hay 
espacio para asuntos generales. Sin 
embargo, de acuerdo con lo dicho por 
este secretario, el presidente “Panchito” 
Torres dio la instrucción de permitirle la 
palabra al final de la sesión a quienes 
tuviesen el deseo de hablar debido a las 
solicitudes.

-Entonces, ¿sí le dieron la palabra? –
preguntó la periodista- Leí algunas 
publicaciones en redes sociales en las 
cuales ella dijo que no le permitieron 
hablar.

-Sí habló, pero su intervención ya no 
era oportuna al final de la sesión pues 
quería proponer que se modificara 
el Orden del Día para discutir el tema 
del presupuesto más a fondo en una 
próxima sesión. –contestó el priista- 
Al tomar la palabra, agradeció que se 
le haya dado el espacio para hablar y 
en ningún momento atacó o señaló a 
Torres Rivas, aunque sí subrayó que ya 
no era oportuna su propuesta.

-Esto que comenta nuestro amigo 
priista es muy diferente a lo que Lila 
Frías publicó posteriormente en sus 
redes sociales pues, en éstas, tomó una 
posición hostil y lamentó que en el PRI 
Yucatán actualmente haya simulación 
y falta de transparencia, así como 
también reprochó que no se le diera la 
palabra cuando la pidió. Igualmente, 

EL PRESIDENTE DEL COMITÉ DIRECTIVO ESTATAL 
(CDE) DEL PRI, FRANCISCO TORRES RIVAS.
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señaló que quienes piensan diferente 
son considerados enemigos y que el 
tricolor le está faltando a la militancia 
y actuando con soberbia.

-El senador Jorge Carlos Ramírez 
Marín compartió la publicación de 
Lila Frías y añadió que rechazaba las 
decisiones del PRI Yucatán. También 
criticó el actuar del CDE y lamentó que 
el partido no escuche a las mujeres. –
intervino la empresaria- Simpatizantes 
y miembros del equipo de Ramírez 
Marín igual respaldaron a la secretaría 
general e insistieron en que el CDE 
había cometido un presunto acto de 
violencia de género.

-Por su parte, Francisco Torres publicó 
un mensaje en el cual insistía en 
la necesidad de lograr una alianza 
interna dentro del partido y pedía 
dejar atrás la política de conflictos y 
divisiones. Asimismo, en una rueda 
de prensa organizada para reprochar 
la disposición federal de eliminar 
las Escuelas de Tiempo Completo, el 
secretario técnico del CDE aprovechó 
para compartir la postura institucional 
de lo ocurrido.

- Ya veo. ¿En qué consistió la postura 
institucional del PRI Yucatán? –
preguntó el político

-En reiterar el respeto absoluto a las y 
los consejeros y militantes; en recordar 

que la vida interna y las sesiones están 
reglamentadas por estatutos y el 
reglamento interno; en anunciar que, 
mientras el semáforo epidemiológico 
esté en verde, las sesiones serían 
presenciales para evitar futuras 
confusiones como la que sucedió; y, 
finalmente, en señalar que el PRI no 
ahondará en este problema en medios 
pues existen mecanismos internos 
para resolver esos conflictos.

-Todo indica a que éste no fue un caso 
espontáneo producto de una presunta 
injusticia, sino que fue una operación 
política orquestada por Jorge Carlos 
Ramírez Marín y su equipo para golpear 
el liderazgo de Francisco Torres. Digo 
esto pues, durante la sesión, eran 
cuadros plenamente identificados 
con el senador Ramírez Marín quienes 
presionaban en torno a la petición de 
palabra de Lila Frías, quien también es 
parte del grupo del “prócer”, y atacaban 
al presidente del tricolor por su 
supuesta negativa. Además, ésta misma 
línea política respaldó a la secretaria 
general en redes tras la sesión y, en 
sintonía con Ramírez Marín, advirtieron 
un posible acto de violencia de género. 
Lo anterior, considerando que a Frías sí 
se le dio la palabra en la sesión y que el 
CDE demostró disposición para tratar a 
fondo el tema presupuestal.

-No me queda claro qué es lo que busca 
Ramírez Marín con estas agresiones. 
En el contexto actual del PRI Yucatán, 
él tiene una de las posiciones más 
favorables, sino es que la más 
favorable, para poder conseguir la 
candidatura que desee en el 2024. ¿Qué 
gana con romper la institucionalidad 
y dañar la imagen general del 
partido? –cuestionó el analista

-Es lo que muchos priistas 
yucatecos nos preguntamos 
ahora pues es válido que Ramírez 
Marín tenga dudas sobre el 
liderazgo o las capacidades 
de “Panchito” Torres, pero hay 
maneras para resolverlo. Como 
bien dice nuestro amigo analista, 
el “prócer” atentó contra la 
institucionalidad partidista, 
una de las características más 
importantes para la unidad del 
tricolor en cualquier ámbito. –
reflexionó nuestro amigo priista- 
Los priistas podremos estar 
de acuerdo o no en cuanto a la 
salida de Torres Rivas, pero la 
gran mayoría rechazamos estos 

desplantes de politiquería propios de 
una elección de bachillerato.

-Estoy seguro de que el presidente 
Francisco Torres anticipaba alguna 
operación de este tipo en su contra 
pues, desde hace varias semanas, hacía 
hincapié durante sus discursos en que 
había personas dentro del partido que 
apostaban por estrategias de división 
y confusión para desestabilizar el 
funcionamiento del CDE. No obstante, 
dudo que haya anticipado que la 
presión sería mediante acusaciones de 
violencia de género por lo delicado del 
tema.

-Aunque a simple vista no parece 
haber un acto concreto de violencia 
de género, existe la posibilidad de 
que algún juzgado o tribunal defina 
que sí lo es pues éste es un tema 
del cual aún estamos aprendiendo y 
que constantemente se construye, 
precisamente, con los criterios de 
juzgadores. –explicó la abogada- Por 
esto, ejercer presión con una posible 
denuncia por violencia de género puede 
ser bastante efectivo.

-Independientemente de las 
acusaciones de violencia de género, las 
cuales se resuelven en lo jurídico como 
dijo nuestra amiga abogada, Francisco 
Torres tiene argumentos para defender 
su permanencia en el CDE desde lo 
político. Para empezar, debemos 
recordar que “Panchito” es presidente 
por elección, lo cual significa que llegó 
a dónde está con el respaldo de la 
militancia; presionar su salida antes 
de que termine el periodo para el cual 
fue electo (2019-2023) sería atentar 
contra el sufragio de los cuadros 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

LILA FRÍAS CASTILLO, 
SECRETARIA DEL COMITÉ 

DIRECTIVO ESTATAL (CDE) DEL 
TRICOLOR.

EL AHORA SENADOR JORGE CARLOS 
RAMÍREZ MARÍN DURANTE LA 
GESTIÓN DE LILA FRÍAS COMO 
DIRECTORA DEL TECNOLÓGICO 

DE PROGRESO.  
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que votaron por él. De igual manera, 
logró resultados considerables en las 
elecciones del 2021; si bien, es cierto 
que hubo una derrota histórica en 
lo legislativo, se lograron ganar 41 
municipios, lo cual representa una gran 
cifra si se considera que el PAN, con el 
gobierno estatal, ganó 42. –observó el 
consultor.

-Francisco Torres se encuentra en 
una posición compleja pues, como 
presidente del PRI Yucatán, debe 
apagar fuegos sin contraatacar dado 
que su principal función es mantener la 
unidad y el funcionamiento del partido 
a toda costa. Ahora bien, si Jorge Carlos 
Ramírez Marín decide abandonar el 
PRI, entonces Torres Rivas sí podría 
tener una postura de ataque e incluso 
podría buscar dañar profundamente 
el liderazgo del “prócer”. –reflexionó 
el editorialista- Este último escenario 
sería bastante perjudicial para el 
PRI Yucatán pues Ramírez Marín es 
probablemente su cuadro más fuerte en 
estos momentos. Desafortunadamente 
para el tricolor, no es un escenario 
imposible debido a la actitud hostil que 
ha mostrado el senador.  

-En el caso de que Torres Rivas deba 
dejar la presidencia del PRI Yucatán, 
¿quién entraría en su lugar? –preguntó 
el escritor

-Una opción sería Lila Frías por ser 
secretaria general; sin embargo, esto 
sería el equivalente a crucificarlo ante 
la militancia lo cual no le conviene al 

partido. Si sale por esta circunstancia, 
debe ser con total dignidad para 
garantizar el funcionamiento del 
tricolor. –contestó la empresaria- El 
senador Ramírez Marín igual podría 
tratar de imponer a algún otro miembro 
de su línea, pero sería un error pues la 
realidad es que no tiene a gente con el 
liderazgo para encabezar el CDE. Esto 
no significa que no tenga a gente con 
potencial en su equipo, tiene a muchos 
con grandes capacidades, pero carecen 
de experiencia y respaldo para ocupar 
tal puesto, especialmente por las 
condiciones en las que entraría.

-En efecto, amiga empresaria. –asintió 
el priista- Quien entre, debe ser alguien 
que tenga buena comunicación con las 
distintas líneas del PRI Yucatán y que 
sea respetado, o respetada, por éstas.

- ¿Ha dicho algo el ex gobernador 
Rolando Zapata sobre el conflicto? Si 
mal no recuerdo, hace unas semanas 
nos habían comentado que en un 
evento del tricolor dijo que asumía 
su responsabilidad, como último 
gobernador priista en Yucatán, de 
encabezar los esfuerzos hacia la 
unidad de su partido. –remembró el 
político- Días después, fue presentado 
como nuevo secretario de Alianzas del 
Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI.

-Aún no comparte posicionamiento 
público, pero, según me han contado, 
está operando el tema para evitar 
que pase a mayores. –hizo saber 
el priista yucateco- Aunque es una 
situación complicada para resolver 
por la posición que ha tomado Jorge 
Carlos, Rolando tiene a su favor que 
la militancia, en general, rechaza este 
tipo de conflictos, particularmente en 
tiempos tan delicados para el partido.

-Ojalá puedan solucionar este 
conflicto pronto pues el PRI Yucatán 
no tiene tiempo para perder, aún 
falta mucho trabajo por hacer previo 
a las elecciones del 2024. Además, 
mientras más se prolonga la pugna, 
más se deteriora la imagen y 
estabilidad del partido por la falta de 
institucionalidad con la que operó el 
senador. –concluyó la empresaria- El 
tricolor cuenta con fuertes liderazgos 
que podrían auxiliar a limar asperezas 
y generar consensos, pero para esto 
imprescindible la disposición de todas 
las partes; esperemos se puedan dar 
las condiciones.
 

.  .  .
 
Platicamos también sobre el 
fallecimiento del político yucateco 
Francisco Solís Peón, mejor conocido 
como “Pancho Cachondo” o “el dipu-
table”. Solís Peón falleció el pasado 14 
de marzo en Mérida, Yucatán a causa 
de complicaciones relacionadas con 
el COVID-19; tenía 53 años. En el año 
2000, fue diputado local del PAN en 
la Asamblea Legislativa del entonces 
Distrito Federal y posteriormente fue 
postulado como candidato para la 
jefatura de la delegación de Cuauhtémoc 
(2009) y la alcaldía de Mérida (2018) 
por el Partido Socialdemócrata y el PRD, 
respectivamente.

Debido a lo controversial que fue su 
personaje “Pancho Cachondo”, el PAN 
le retiró la militancia en el 2003, a 
lo cual Solís Peón respondió con la 
publicación de una foto en la que se le 
veía semidesnudo mientras tapaba sus 
genitales con el escudo blanquiazul; una 
contundente crítica al conservadurismo 
panista. Esta actitud controversial, iba 
siempre acompañada de un perfil culto 
e intelectual, propio de un discípulo 
de Carlos Castillo Peraza como lo fue 
él. Su férrea convicción, así como sus 
ideas y argumentos, le permitieron 
ganarse el respeto de líderes de todos 
los partidos.  

-Francisco Solís es un amigo muy 
querido al cual recordaré con mucho 
cariño. Siempre será un ejemplo de 
congruencia, honestidad y valentía. 
Espero que su familia y seres queridos 
tengan pronta resignación. –compartió 
el editorialista- El legado de “Pancho” 
seguirá vivo en sus obras y en nuestra 
memoria.

FRANCISCO SOLÍS PEÓN, 
FALLECIÓ EL PASADO 14 

DE MARZO DEL PRESENTE 
AÑO, COLABORADOR DE LA 

REVISTA PENINSULAR.
EL EX GOBERNADOR DE 

YUCATÁN, ROLANDO 
ZAPATA BELLO.
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La Revista Peninsular y todo el personal que aquí labora 
se unen a la pena que embarga a las familias Solís Peón y 

Villanueva Solís, así como a familiares y amigos.
Por el sensible fallecimiento de:

Francisco Solís Peón 
Colaborador y amigo de esta casa editorial 

Acaecido en esta ciudad el 14 de marzo de 2022.  

Descanse en Paz
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OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

Cuando se habla de emprender, 
casi siempre, la gente se enfoca 
en negocios e ideas que generan 

valor. También se mencionan a los 
emprendedores que lanzan proyectos, 
los convierten en unicornios y levantan 
capital semilla. 

Todos ellos son parte importante de la 
sociedad y generan empleos, bienestar 
y un mejor nivel de vida. Pero no hay 
que olvidar que el emprendimiento de 
los humanistas siempre está presente, 
aunque se note poco. 

Estos individuos, con su vocación 
de servicio, hacen que la existencia 
de los más débiles se convierta en 
felicidad. Dichos hombres y mujeres 
son superhéroes sin capa.

Las escenas de los 1.6 millones de 
ucranianos que huyen hacia la frontera 
de Polonia y Rumania son muy tristes. 
Es desconsolador ver cómo las 
mujeres lloran porque han dejado a sus 
esposos, hijos y padres atrás, ya que se 
han quedado a defender la patria. La 
artillería rusa ha destruido hospitales 
de maternidad y los noticieros no se 
atreven a transmitir las imágenes de las 
víctimas. 

Por otro lado, las fosas comunes para 
los muertos de la guerra ya son algo 
casual. Estamos de frente a la peor 
catástrofe que se ha dado en Europa desde 1939, cuando 
los panzers alemanes atacaron a los polacos.
En medio de todo este dolor está de nuevo la sombra de 
una guerra nuclear. Podríamos huir de la responsabilidad 
del conflicto encerrándonos en un falso estoicismo en el 
cual no tenemos el control de nada de lo que sucede allá y, 
por lo tanto, permanecer indiferentes. 

Sin embargo, cada persona que ama la paz y la libertad 
tiene una tarea de frente a la violencia. Y aquí es donde 
aparece el emprendimiento de los humanistas que se 
convierten en voluntarios para ayudar en los campos de 
refugiados en las fronteras de Polonia.

Todos podemos dar algo de lo que tenemos y ser luz de 
aquellos que viven en la sombra.

El emprendimiento de los humanistas a veces se desvanece 
en el colectivo. Parece ser que sus acciones nadie las 
recuerda, ya que hay otros héroes en el ambiente. 

Cada vez que un joven ayuda a un viejito, que una mujer 
cocina para gente damnificada o un maestro enseña a 
un niño a vivir con ética, es cuando el amor triunfa. Esas 
pequeñas luces, fundiéndose en una sola, logran iluminar 
toda la vida. 

Por eso no hay que detenerse ante la necesidad del 
prójimo. Las ocasiones para emprender de forma social, 
que a veces nos sacan de la rutina, son la óptima manera 
de convertirse en la mejor versión de uno mismo.

El Emprendimiento 
de los Humanistas
No hay que olvidar que el emprendimiento de los 
humanistas siempre está presente, aunque se note poco, 
estos individuos, con su vocación de servicio, hacen que 
la existencia de los más débiles se convierta en felicidad.

Por Edwin Carcaño Guerra  
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Existe un movimiento en México 
que se llama #CeroDesabasto 

y focaliza el tema de los 
medicamentos y el problema 

que la persona a la que 
contratamos como Presidente 

puso de moda al eliminar de tajo 
el sistema de abastecimiento en 

los servicios de salud.

OPINIÓN

Salud, dinero y amor, decía la 
canción. Lo primero es la salud, 
decimos actualmente ante la 

carencia del segundo y la complicación 
del tercero. En ambos casos va primero, 
y tal vez sea por la idea de que teniendo 
salud todo lo demás se puede.

Sin embargo, como tantas y 
tantas palabras en esta maldita 
posmodernidad, cada cual entiende 
en ello lo que quiere o lo que 
superficialmente parece. Desde la 
respetable OMS que extendió hace 
décadas la idea antigua de ausencia de 
enfermedad y la elevo a un estado pleno 
de bienestar, hasta el poder levantarse 
y sobrevivir que es la realidad cotidiana 
de cientos (de miles) de compatriotas. 
Bueno, hasta al chocar los vasos (ya ni 
siquiera copas) hacemos alusión a la 
salud.

Remedios caseros o de la abuela; 
echarle ganas; aguantar que al rato se 
pasa; una sobadita VapoRub, que hasta 
el CoViD cura; otra sobadita, aunque 
sea sin VapoRub; sopita de pollo para 
el alma; bueno, mi mamá nos daba 
manzanita sol y mis niñas piden cremita 
o una curita y con ello siguen adelante.

Y eso sin meternos a las otras facetas de 
la salud, las que tienen que ver con ese 
estado general con el que funcionamos. 
Las dietas que mensualmente 
iniciaremos, por la figura y no por la 
nutrición; el programa de ejercicio que 
anualmente pagamos y demuestra 
que estamos realmente decididos/
as a cambiar; la eliminación de gente 
“tóxica” que tanto prometemos en face, 
a cambio de unos cuantos likes, que 
dejaríamos de recibir si cumpliéramos 
la amenaza…

Pero, en casa, tal vez, o en la familia 
amplia, todos tenemos alguien a 
quien por más que comparta esta 
cultura dispersa de lo que es la salud, 
día a día experimenta su antítesis: 
la enfermedad. Con constante dolor, 
riesgo creciente y en casos extremos 
la inminencia de la muerte ante la 
dependencia de medicamentos, 
atención o equipo médico. Allí donde 
ni el remedio ni la esperanza son 
suficientes, se necesitan, por lo menos, 
dos actitudes: la claridad de que la 
salud es un derecho, que corresponde a 
la autoridad cumplir y la conciencia de 
que todos (enfermos o no) tenemos que 
hacerlo valer.

Si no es tan claro lo que digo o parece 
distante a tu realidad, prueba pasar, 
sólo pasar, por el acceso de urgencias 
de nuestros Hospital O’Horán o el 
servicio púbico que te quede más 
cercano, y mira… ni siquiera te pido que 
entres; sólo imagina que es un familiar 
(o tú mismo/a) quien tuviera que estar 
allí. Y, entonces calcula, pues el impacto 
de verlo es demasiado, la situación de 
quienes tienen que estar dentro por 
semanas. O peor, quienes no pueden 
estar dentro, por falta de cobertura 
del servicio, y desde sus casas 
enfrentan más que una emergencia, 
una enfermedad crónica, desprovistos 
de medicamentos, atención o equipo de 
los que depende su vida, o por lo menos 
su calidad de vida.

Hoy comparto que existe un movimiento 
en nuestro México que está procurando 
hacer algo al respecto; se llama 
#CeroDesabasto y focaliza el tema de 

Lo Primero es la Salud
… ¿y los medicamentos, ‘Apá?

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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OPINIÓN

los medicamentos y el problema que 
la persona a la que contratamos como 
Presidente puso de moda al eliminar 
de tajo el sistema de abastecimiento 
en los servicios de salud, con el 
objetivo declarado de erradicar la 
corrupción que se acusa había y para 
muchos parecía evidente.

La situación de familias que tienen 
niños enfermos de cáncer y el efecto de 
la falta de provisión de medicamentos 
es sólo la cara, hoy visible, de una 
problemática que data de muchos 
años atrás, que afecta a millones de 
familias en nuestro país y que tendría 
que estar progresivamente en camino 
de solucionarse por la autoridad. 
Estamos cada vez más lejos de eso.

Andrés Castañeda lo plantea de este 
modo: “La política es de nosotrxs, 
las mamás y papás de los niños 
con cáncer, quienes vivimos con 
diabetes e hipertensión, los pacientes 
postransplantados, quienes vivimos 
con alguna enfermedad de baja 
prevalencia y de todas las personas 
quienes usamos el sistema de salud. 
La política es de los miles de mexicanas a las que no se 
nos surten efectivamente nuestras recetas, de la sociedad 
civil, y de las miles de profesionales de salud. La política es 
de nosotroxs y por eso es que nos hemos organizado en el 
Colectivo Cero Desabasto desde hace ya más de dos años 
integrando hoy un grupo con más de 63 organizaciones y 
grupos de pacientes”.

Se refiere a una de las principales causas en las que 
Nosotrxs por la Democracia, A.C. procuramos combinar 
la disposición de ciudadanos/as de todo el país para que 
#EnBola nos aseguremos de tener todos los derechos 
al acceso de todos/as las personas. Y en ese andar se 
han sumado más de 80 organizaciones ciudadanas y 
hay el espacio para que en lo individual o colectivo nos 
integremos a exigir y defender ese derecho humano, a la 
salud, a la vida.

Te invito a contactarnos para unirte si el tema te importa 
o estás en una organización que va en el mismo sentido. 
Podemos hacer mucho más y más rápido si combinamos 
nuestro hacer. Urge una solución a esto, lo sabes y lo 
sabemos.

Los números concretos y la panorámica del alcance de 
la situación está objetiva y claramente documentada en 
lo que se llama la Radiografía del Desabasto: Informe de 
Transparencia en Salud 2017-2021, disponible en la página 
nosotrxs.org y otras.

Entre la polarización imperante en México no cabe este 
tema, no podemos permitirnos eso también. Quienes 
lo padecen lo saben y no han tenido respuesta; quienes 
tenemos la fortuna de no padecerlo, tenemos que ser 
sensibles a esta situación, incluso por el mezquino motivo 
de que nos puede llegar a afectar. 

El problema viene de sexenios. Sí parece 
evidente la corrupción en el sistema 
preexistente, pero nada hay que nos indique 
que se investigó, juzgó y castigó a quienes 
fueran responsables. Eliminar el sistema 
existente, lejos de solucionar algo, agravó 
el desabasto de manera casi criminal y hay 
nuevas señales de corrupción ante ese caos. 
Pero el tema es que, como en todo lo que es 
prioritario para nuestra gente: la autoridad 
tiene que disponer una solución, y ante la falta 
de ello, la ciudadanía tiene que mantener una 
firme y efectiva exigencia para que lo haga.

En el mensaje que dio Andrés Manuel en 
el Zócalo al cumplir tres años de gobernar 

afirmó que se ha garantizado la salud pública. No es 
broma, eso dijo. Prometió que desde enero las fuerzas 
armadas distribuirían medicamentos para llegar a todo 
el País y antes de terminar su mandato cualquier persona 
será atendida con médicos, especialistas, estudios y 
medicamentos gratuitos. Yo no creo que ni siquiera él lo 
crea, aunque sé que hay quien sí cree que al menos él lo 
cree. Pero el punto es que todo el sistema de salud, bajo su 
autoridad, tiene que empezar a hacer lo correcto. Quienes 
creemos que las cosas están peor en ese tema unirnos 
en la exigencia y en solidaridad con quienes padecen los 
efectos. Y quienes creen que las cosas van mejor que 
nunca o que es entendible que las cosas estén como están, 
pero van a mejorar, apoyar, solidariamente, que se cumpla 
(al menos le eche ganitas a intentarlo) la promesa de que 
cualquier persona tendrá lo que todos merecemos tener, 
al menos en esa materia tan vital.

Como afirma Andrés (Castañeda, no el otro) el desabasto 
sí es un tema político, nos importa o debe importar a todos 
que es lo que significa correctamente la palabra; pero no 
de politiquería, que es lo que hacen quienes insisto en 
llamar los políticos/as perennes, incapaces de entender 
que al ganar el puesto deben quitarse la playera de color, 
ponerse la de servidor público, y ganarse el siguiente 
puesto con resultados.

-------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la Democracia, 
A.C.
Coordinador Nacional de Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

En el mensaje que dio 
Andrés Manuel en el Zócalo 
al cumplir tres años de 
gobernar afirmó que se 
ha garantizado la salud 
pública. Yo no creo que ni 
siquiera él lo crea, aunque sé 
que hay quien sí cree que al 
menos él lo cree. 
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CLAROSCURO 

La degradación de la política mexicana 
hace sexenios que la hemos padecido. 
Desde el sexenio de Díaz Ordaz 

no habíamos visto a una sociedad tan 
confrontada que diera paso a una guerrilla 
que sentía que su única esperanza para 
ser escuchada ante la desigualdad 
que padecían era la confrontación y la 
aniquilación de sus semejantes ante 
la impunidad y los excesos de quienes 
ejercían el poder.

Esos eran los signos de esos tiempos 
cuando la gente decía basta a los excesos 
del poder hartos de una clase política que 
se sentía omnipotente y omnipresente.

Eran los días en que nadie se atrevía a 
contradecir al poderoso y se acuñaron 
frases tan estúpidas que hoy siguen 
teniendo vigencia: “¿qué hora es? La que 
usted diga, Sr. Presidente o aquella que 
hablaba de los cocodrilos que volaban, 

pero bajito porque el máximo líder así lo 
había comentado.

En el México del siglo pasado asistimos 
a muchas manifestaciones de hartazgo 
y la violencia contra quienes pensaran 
distinto se manifestó con el asesinato 
de periodistas, Manuel Buendía o el Gato 
Félix, por citar a dos icónicos o la frase de 
Salinas refiriéndose a los perredistas que 
ni los veía ni los oía, menos los escuchaba.

Nos despertábamos conociendo el 
escándalo de Carlos Hank Rhon Jr. siendo 
detenido por la aduana cuanto traía 
al país animales exóticos o piezas de 
cacería y cantidades infames de reliquias 
y souvenirs exóticos muy caros sin que 
hubiera consecuencia para él o para su 
padre el icónico Profe Hank, acuñador de 
frases tan vergonzosas como esa de que 
“el político pobre es un pobre político”.

Escupitajos
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A ratos, había destellos de genialidad 
como la de Reyes Heroles abriendo el 
paso de la clandestinidad a muchos 
militantes de izquierda proscritos 
por el régimen priista de esos días, 
o filosofía política como “la forma es 
fondo” o esa que decía que en política 
“lo que parece es”.

Vimos surgir a gente como Juan de 
la Cabada, o a un Heberto Castillo o 
a un Gilberto Rincón Gallardo todos 
encerrados por un régimen que no 
permitía el disenso, como si fueran 
poseedores de la verdad absoluta 
que lo llevaba al hurto electoral que 
consideraban patriótico.

Manifestaciones que uno no esperaría 
de un culto José López Portillo, o de 
políticos que acreditaban su sumisión al 
poderoso defenestrándose en público 
para no lastimar al jefe del momento.

Esa tradición aberrante que 
muchos creímos superada, la 
vemos muy claramente repetirse 
todas las mañanas en una política 
de escupitajos y gargajos contra 
quienes se manifiestan contrarios 
a las ocurrencias de la 4T o de su 
líder que lo mismo ofende y agrede a 
los parlamentarios europeos que se 
exhibe disculpando infamias como 
las que perpetra hoy Gertz Manero 
abusando del cargo y del poder del 
Estado.

¿Qué esperar cuando se insulta a 
mansalva desde la principal tribuna 
matutina del país y lo mismo se 
manifiesta desprecio, se exhibe 
ignorancia o se justifican delitos 
cometidos por los cercanos?

Los parlamentarios europeos han 
sido acusados de todo sólo por 
describir un país en el que matar 
mujeres, o policías y más aún 
periodistas se ha convertido en 
deporte nacional precisamente 
por quienes juraron respetar una 
Constitución que violentan a diario 
no sólo desde Palacio sino también 
desde el Congreso promoviendo leyes 
dignas de una “república bananera”.

Los peores vicios de la política nacional 
exhibidos sin rubor ensalzando con 
decenas de mentiras diarias las 
justificaciones para la ausencia de 
políticas públicas exitosas.

Hoy, la caja china del gobierno se 
fomenta todos los días para distraer 

a quienes creen que desde Palacio se 
dicta la agenda de un país que no sólo 
está depauperado sino que asiste al 
empobrecimiento de quien presume 
ser el presidente de los pobres, esos 
que hoy se multiplican quizá para que 
haya a quien gobernar.

Y los borregos parlamentarios 
europeos merecen las excrecencias 
verbales mientras los propios, 
investidos de gobernadores de la 4T 
o diputados y senadores al servicio 
del máximo patrón se ufanan de 
exhibirlos en esa penosa osadía de 
decirnos una verdad que apesta.

Nada exhibe tanto a una persona 
que lo que dice, que cómo actúa y los 
adjetivos que profiere contra quienes 
también son sus gobernados. ¡Vaya 
osadía: exigir resultados!

Mientras las focas aplauden, 
los beneficiados del régimen se 
esfuerzan por encontrar epítetos 
contra quienes no comparten las 
buenas nuevas porque ellos ¡vaya que 
son diferentes! siendo tan idénticos 
a quienes hoy sustituyen, pero en su 
peor versión.

¿Vas a votar porque se quede Andrés? 
Te preguntan, pero no saben quién es 
quien lo está sacando y en el camino 
cierran escuelas de tiempo completo, 
no le dan dinero al INE y no dejan de 
gastar en obras fastuosas mientras 
los niños mueren de cáncer. Patético 
humanismo.

¿Qué esperar cuando se insulta 
a mansalva desde la principal 
tribuna matutina del país y lo 
mismo se manifiesta desprecio, 
se exhibe ignorancia o se 
justifican delitos cometidos 
por los cercanos?
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OPINIÓN 

La ciencia se preguntó durante largo 
tiempo si el átomo, la unidad básica de 
la materia, era divisible. Pasaron 130 

años entre la sugerencia de John Dalton de 
que todo lo que nos rodeaba tenía como 
base el átomo –cuya raíz griega significa, 
justamente, indivisible– y la fisión nuclear de 
Enrico Fermi.

Con semejante tenacidad experimental, 
sucesivos gobiernos mexicanos, incluyendo 
éste, han buscado descubrir hasta dónde se 
puede partir un cártel.

En las últimas tres semanas, el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
ha dado muestras de retomar la estrategia 
de las administraciones anteriores de 
buscar acabar con la violencia mediante 
el descabezamiento de las organizaciones 
del crimen organizado y su consecuente 
fragmentación. Igual que ellas, quizá 
descubrirá que, cuando se corta una cabeza, 
surgen otras dos, igual o más sanguinarias.

Ésa ha sido la historia del crimen organizado 
en el noreste, que dirigió durante décadas, 
de manera estable, el llamado Padrino de 
Matamoros, Juan Nepomuceno Guerra.

Conocido simplemente como Don Juan, éste 
había entrado en el ámbito delincuencial 
como traficante de whisky durante los 
años de la Prohibición. En su bar, El Piedras 
Negras, atendía a sus socios y a personas 
que buscaban algún favor. Cuando llegó el 
tiempo de retirarse, depositó en su sobrino 
Juan García Ábrego el liderazgo de lo que 
se conocería como Cártel del Golfo. Cuando 
Ábrego fue detenido y deportado a Estados 
Unidos –igual que sucedió esta semana con 
Juan Gerardo Treviño Chávez, El Huevo–, 
surgió una disputa interna por la sucesión.  

Tres hombres creyeron tener méritos 
suficientes: Osiel Cárdenas Guillén, Salvador 
Gómez Herrera y Hugo Baldomero Medina. 
Para 1998, Baldomero se había replegado, 
tras sufrir un atentado, y Chava Gómez había 

El crimen y el átomo
Por Pascal Beltrán del Río

Lo que vemos hoy en 
Tamaulipas con la 
deportación a EEUU de 
Juan Gerardo Treviño 
Chávez, El Huevo–, 
es un capítulo más 
de la partición de lo 
que era, hace tres 
décadas, un poderoso 
bloque delincuencial. 
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sido asesinado por Osiel. Claves en la operación contra sus 
rivales internos fueron Los Zetas. Formado por militares 
desertores, este grupo vendía protección en la frontera 
tamaulipeca, hasta que se asoció con el Cártel del Golfo. 
Juntos, Los Zetas y el CDG crearon una fuerza temible en 
el noreste. Pero la alianza comenzó a resquebrajarse tras 
de la detención de Osiel en 2003 y su extradición a EU en 
2005.

Igual que sucedió con la caída de García Ábrego, el nuevo 
liderazgo lo disputaron tres: Ezequiel Cárdenas Guillén, 
alias Tony Tormenta; Samuel Flores Borrego, El Metro 3, 
y Jorge Eduardo Costilla, El Coss. El primero fue abatido 
por marinos en Matamoros y el segundo fue asesinado en 
Reynosa. Detrás de ambos hechos estuvo El Coss, quien 
terminaría detenido.

Luego, Armando Ramírez Treviño, El Pelón, un ex escolta 
de Osiel, trató de controlar los fragmentos del CDG. Ganó 
Reynosa en una sangrienta batalla contra Miguel El Gringo 
Villarreal, y arrebató Monterrey y Tampico a lo que quedaba 
de Los Zetas, antes de caer él mismo preso.

Los restos de Los Zetas fueron recogidos por Miguel Ángel 
Treviño, El Z-40; al ser detenido en 2013, la banda se partió. 
Se crearon el Cártel del Noreste y su Tropa del Infierno –
que desde 2017 lideraba El Huevo, sobrino de Treviño– y 

los demás se fueron por su lado, adoptando el nombre de 
Zetas Vieja Escuela.

La otra parte del cártel se fragmentó en dos grupos, 
Ciclones y Metros, cuyas disputas violentas llevaron a la 
masacre de civiles en Reynosa el año pasado. Unos días 
antes de que detuvieran a El Huevo en Nuevo Laredo, el 
líder de los Ciclones, José Alfredo Cárdenas Martínez –
alias El Contador, sobrino de Osiel– fue aprehendido en la 
Ciudad de México.

La experiencia indica que sólo es cuestión de tiempo para 
que el vacío que dejaron esas dos detenciones sea llenado 
por otras figuras del crimen organizado. Probablemente, 
como ha sucedido, los nuevos jefes sean sicarios más 
proclives a la violencia que sus predecesores.   

Lo que vemos hoy en Tamaulipas es un capítulo más de 
la partición de lo que era, hace tres décadas, un poderoso 
bloque delincuencial. Y, como ocurre con mucha frecuencia, 
cada vez que se corta una cabeza, surge la violencia. 
Primero, para tratar de impedir la extracción del personaje 
y, luego, por la sucesión.

Una de dos: o la estrategia de descabezamiento de los 
grupos delictivos no ha terminado aún o ésta no es la vía 
para acabar con el crimen.
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Resultado de las gestiones ante el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal dio a conocer que el proyecto 

del nuevo Hospital “Dr. Agustín O’Horán” está 
aprobado por las autoridades federales de salud 
y va por buen camino, lo que permitirá atender una 
demanda histórica para los yucatecos.

Acompañado del titular de la Secretaría de Salud 
de Yucatán (SSY), Mauricio Sauri Vivas, Vila Dosal 
detalló que, actualmente, el proyecto ha sido turnado 
al Consejo del Insabi para su aprobación y, una vez 
que eso suceda, iniciarían los procesos de licitación 
y asignación para, posteriormente, poner en marcha 
la obra.

La necesidad de un nuevo nosocomio radica en que 
el actual se inauguró en febrero de 1906, por lo que 
la cantidad de parches, arreglos y remedios que tiene 
complican su operación. Fue hace año y medio, que se 
iniciaron las gestiones ante el Presidente, con quien 
acordó que la administración estatal se encargaría 
de elaborar el proyecto y de las gestiones, con las 
autoridades de Salud y Hacienda.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

El Gobernador informó que el proyecto contempla pasar 
de 254 camas, que se tiene actualmente, a 300; construir 
15 quirófanos, cuando al día de hoy, sólo hay 6, y ampliar 
de 41 a 81 el número de consultorios, toda vez que se 
tendrá 64,000 metros cuadrados de construcción, en una 
superficie de 119,000, que son casi 11 hectáreas, mientras 
que se tienen 35,000 sobre 4 hectáreas.

Como innovación, contará con áreas como las Clínicas de 
la Mujer, Labio y Paladar Hendido, del Dolor y Cuidados 
Paliativos, además de amplios espacios de estacionamiento, 
auditorio y helipuerto para poder atender las emergencias 
con apoyo del helicóptero de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP). Cumplirá todas las normas hospitalarias, 

El nuevo Hospital “Dr. Agustín 
O’Horán” se construirá en 
un terreno donado por el  
Gobierno estatal y costeado 
por la Federación

APROBADO
EL NUEVO HOSPITAL “DR. AGUSTÍN O’HORÁN” 
SE REALIZARÁ EN UN TERRENO DONADO POR EL 
GOBIERNO DEL ESTADO Y SE UBICARÁ A UN COSTADO 
DEL HOSPITAL MATERNO INFANTIL, CERCA DEL DE LA 
AMISTAD COREA-MÉXICO, EN EL SUR DE MÉRIDA.
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EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL DIO A CONOCER QUE EL 
PROYECTO DEL NUEVO HOSPITAL “DR. AGUSTÍN O’HORÁN” ESTÁ 
APROBADO POR LAS AUTORIDADES FEDERALES DE SALUD Y VA 
POR BUEN CAMINO, TODO COMO RESULTADO DE LAS GESTIONES 
ANTE EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.

EL GOBERNADOR 
INFORMÓ QUE 
EL PROYECTO 
CONTEMPLA CONTAR 
CON 300 CAMAS, 15 
QUIRÓFANOS Y 81 
CONSULTORIOS, EN 
UNA SUPERFICIE DE 
CASI 11 HECTÁREAS.

para brindar servicios de atención 
médica de urgencias, terapia intensiva 
para adultos, pediátrica y neonatal, con 
más consultorios y quirófanos.

Este proyecto se realizará en un terreno 
donado por el Gobierno del Estado y será 
costeado por la Federación; se ubicará a 
un costado del Hospital Materno Infantil, 
cerca del de la Amistad Corea-México, 
en el sur de Mérida. Se dará especial 
importancia al confort de los pacientes 
y sus familias, para lo que se habilitará 
espacios más amplios y cómodos, para 
internamiento, estancia y espera.

En este año también se rehabilitarán y 
equiparán 69 centros de salud del interior 
del estado con recursos del Gobierno del 
Estado, los cuales representan el 48% del 
total con que se cuenta en el territorio, 
a través de una inversión estatal de 86 
millones de pesos, y se planea que, para 
el 2023, se concluya con el resto de ellos.

A esto se suma  el Hospital de Tekax 
que ya está funcionando al 100% de su 
capacidad; el rescate y la construcción del 
de Ticul, gestionados por el Gobernador, 
que llevaba 10 años abandonado; 
el equipamiento con tomógrafo al 
de Valladolid y su ampliación con el 
nosocomio temporal, que se levantó de 
manera provisional por la pandemia, 
pero se está volviendo permanente, y los 
programas Médico 24/7 y a Domicilio, 
se estaría transformando de manera 
definitiva la forma en que se atiende a la 
población en temas de salud. 
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La denuncia valiente de Sasha 
Sokol sobre el abuso sexual 
del que fue víctima pone en la 

conversación masiva una práctica 
gravísima y persistente en nuestra 
sociedad: las violencias sexuales en 
contra de niñas, niños y adolescentes.
Sasha Sokol reveló a través de sus 
redes sociales una historia que 
para much@s era vox populi: el 
abuso sexual infantil en el mundo 
del espectáculo mexicano. Pero 
que gracias a los cambios sociales 
empujados por las feministas podría 
derivar hoy en la “cancelación” —
esperemos que sí— de tótems del 
mundo del espectáculo como Luis de 
Llano.

Ella, una adolescente de 14 años; 
él, un adulto de 39 años. No fue un 
noviazgo, fue un delito. Él era el 
productor de la cantante. Ella creía 
que su vida y futuro dependían de 
él. Él así se lo hacía creer. Él en una 
posición de poder, casi incuestionable 
por los familiares y amigos de la 
artista. Ella sin el soporte familiar 
necesario para protegerla y buscar 
justicia para el depredador.

La historia de Sokol nos refleja 
una realidad que no queremos 
ver. Una complicidad vergonzosa 
como sociedad que lastima a l@s 
más vulnerables. La Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 

OPINIÓN OPINIÓN 

LA HISTORIA DE SOKOL NOS 
REFLEJA UNA REALIDAD QUE NO 

QUEREMOS VER. UNA COMPLICIDAD 
VERGONZOSA COMO SOCIEDAD QUE 
LASTIMA A L@S MÁS VULNERABLES.

La denuncia valiente 

de Sasha Sokol
Por Haidé Serrano
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HAIDÉ SERRANO ES 
CONDUCTORA DEL 
PROGRAMA DE RADIO 
FEMINISMOS EN CORTO 
SIN TANTO ROLLO, 
ESTÁ DEDICADA A LA 
COMUNICACIÓN SOBRE 
FEMINISMO, PERSPECTIVA 
DE GÉNERO, DESIGUALDAD 
Y VIOLENCIA.

Económicos (OCDE) ha señalado desde 
2019 que México está a la cabeza a nivel 
mundial con más casos de abuso sexual 
infantil.

Más de 5.4 millones de niñas, niños 
y adolescentes son víctimas al año 
de este delito. Además, se trata de 
una cifra que sólo reporta los casos 
denunciados. La mayor parte de las 
veces, estos no llegan a las Fiscalías. 
No se convierten en carpetas porque no 
les creemos a las víctimas.

La Comisión Nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres (Conavim) también denuncia 
constantemente que el abuso sexual 
infantil se perpetra la mayor parte 
de las veces en el entorno familiar y 
de amistades, y este es cometido por 
varones.

Según datos de la Comisión, el 90 por 
ciento de los abusos suceden en el 
interior del hogar de la víctima, donde 
se supone debería estar más segura. 
Como fue el caso de Sasha Sokol.

La pandemia agravó el peligro en 
que se encuentran las niñas, niños y 
adolescentes. Según We Protect Global 
Alliance, el abuso sexual y explotación 
se incrementó en un 59 por ciento. 
Resultado, entre otros factores, de 
una exposición más prolongada y 
sin vigilancia a las redes sociales. 
Situación que los depredadores, así 
como redes de explotación sexual —la 
otra pandemia—, aprovecharon para 
contactar a sus víctimas.

La “conversación” en las redes sociales 
también ha dejado muy en claro lo que 
hace falta por avanzar. Es evidente 
cómo un porcentaje importante de la 
gente sigue pensando que las niñas, 
niños y adolescentes provocan a los 
pederastas y pedófilos. Que no son 
víctimas, sino que son culpables y que 
están en las mismas condiciones que 
los depredadores para elegir.

Vimos a conductores de programas, 
actrices y actores salir en defensa del 
abusador. Escuchamos, por ejemplo, 
los mismos argumentos que se han 
repetido para justificar a los sacerdotes 
abusadores. El patriarcado, por cierto, 
goza de excelente salud.

Es por eso que el Fondo de las Naciones 
Unidas para la Infancia (UNICEF) realiza 
llamamientos constantes al Estado 
Mexicano —y a la sociedad— para 
atender lo que es su responsabilidad. 
Velar y proteger los derechos de la 
infancia, entre ellos, derecho a una 
infancia libre de violencia.

Como he insistido en otros espacios. 
Tod@s crecimos en el mismo sistema 
patriarcal, en una sociedad machista, 
misógina, que a través de diversos 
medios nos obliga a ver una realidad 
similar. En la que hay desigualdades 
que se sustentan en muchas prácticas 
violentas. Sin embargo, esto no justifica 
nuestra ignorancia y responsabilidad 
para ponerle un alto a esta violencia 
sistemática.

Tod@s podemos dejar de normalizar 
la violencia hacia la infancia. Abrir los 
ojos a esos casos que están cerca, 
en nuestros círculos familiares y de 
amistades. Denunciarlos. Escuchar y 
acompañar a las víctimas.

Tomemos conciencia y tengamos 
tolerancia cero a las violencias en 
contra de niñas, niños y adolescentes. 
Está en nuestras manos.

--------------------------------------
@HaideSerrano es conductora del programa 
de radio Feminismos en Corto sin Tanto 
Rollo. Está dedicada a la comunicación 
sobre feminismo, perspectiva de género, 
desigualdad y violencia. Ha trabajado en 
diversos medios de comunicación, entre los 
que destacan Reforma y Excélsior. Ahora 
columnista de Luces del Siglo. Es licenciada 
en Comunicación por la UNAM, maestra en 
Administración Pública, y Género Derecho  y 
Proceso Penal.
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La Fracción del PRI Yucatán en el 
Congreso del Estado, propuso en 
voz de su coordinador, Gaspar 

Quintal Parra, evaluar el desempeño 
y la productividad de cada uno de los 
diputados a través de un sistema que 
permita a la ciudadanía conocer lo 
que hacen sus legisladores.

Quiénes asisten a las sesiones, 
cuantas iniciativas proponen, cómo 
votan, quiénes faltan y por qué, así 
como todas las actividades que 
realizan. 

Quintal Parra aseguró que el poder 
legislativo debe someterse a 
procesos permanentes de evaluación 
y es por eso que el Revolucionario 
Institucional  ha presentado esta 
iniciativa donde se reconoce la 
evaluación como una forma que 
permita identificar y cuestionar la 
eficacia de las decisiones legislativas.

“Proponemos la implementación de 
un sistema de evaluación mediante el 
cual se mida la eficacia y el impacto de 
las funciones legislativas, procesos 
administrativos, y en general, del 
desarrollo institucional, en forma 
transparente, justificando nuestras 
decisiones y demostrando la calidad 
de las leyes que se aprueban, en el 
impacto de la vida diaria de cada 
ciudadano”, mencionó. 

El diputado subrayó que el mecanismo 
para la rendición de cuentas se 
implementaría  a través de un informe 
anual que sea público, presentado 
en la última sesión plenaria de 
cada año, y en la página electrónica 
oficial del Congreso del Estado, el 
cual deberá ser congruente  con la 
Agenda Legislativa y con un plan de 
desarrollo institucional aprobado por 
el pleno, en el que se incluyan  metas 
e indicadores que permitan medir 
la productividad, la eficiencia, la 
eficacia de los resultados legislativos 
y del desempeño de cada una de las 
unidades administrativas, por cada 
año de la legislatura.

“Nuestro objetivo también es que 
toda publicación de información 
parlamentaria y legislativa, 
respete los principios de datos 
abiertos,  considerando los medios 
tecnológicos y de accesibilidad que 
posibiliten una mayor cobertura en la 
información pública”, agregó. 

Dijo que es indispensable crear una 
plataforma digital de desempeño 
legislativo que informe acerca de la 
conformación de cada legislatura 
y los resultados obtenidos, las 
estadísticas de asistencia en el Pleno 
y Comisiones por período ordinario, 

de cada diputado o diputada, las 
sanciones y amonestaciones, 
participaciones y propuestas 
legislativas por cada diputada y 
diputado y fracción o representación 
legislativa, iniciativas, documentos y 
puntos de acuerdo presentados por 
cada Diputada o Diputado y fracción o 
representación legislativa, informe de 
actividades y resultados por cada año 

legislativo, y cualquier otro elemento 
que se considere necesario para una 
adecuada rendición de cuentas.

Suscribieron la propuesta la diputada 
Fabiola Loeza Novelo y Karla Franco 
Blanco, integrantes de la Fracción 
Legislativa del PRI.

Se adhirieron a la propuesta 
los diputados Rafael Alejandro 
Echazarreta Torres de Morena, 
Eduardo Sobrino Sierra de PRD y José 
Crescencio Gutiérrez González del 
Panal.

OPINIÓN CONGRESO 

HABRÍA UNA PLATAFORMA 
DIGITAL EN DONDE 
CUALQUIERA PUEDA SABER 
QUÉ HACE CADA LEGISLADOR O 
LEGISLADORA. PRECISÓ EL DIP. 
GASPAR QUINTAL PARRA.

LOS DIPUTADOS RAFAEL ALEJANDRO ECHAZARRETA TORRES DE 
MORENA, EDUARDO SOBRINO SIERRA DE PRD Y JOSÉ CRESCENCIO 
GUTIÉRREZ GONZÁLEZ DEL PANAL SE ADHIRIERON A LA PROPUESTA DEL 
REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL.

Especial / La Revista 

PRI propone evaluar el trabajo 
de los diputados de manera pública
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En alcalde de Oxkutzcab Juan 
José Martín Fragoso anunció la 
reconstrucción de la Central de 

Abastos del municipio en beneficio de 
más de cuatro mil usuarios.

Luego de un recorrido por la Central 
de Abasto “Solidaridad”, el Primer 
Edil precisó que las obras incluirán 
la reconstrucción del pavimento de 
los estacionamientos así como un 
reordenamiento vial, trabajos que se 
realizarán con recursos del ramo 33. 

Martín Fragoso anuncio un 
reordenamiento vial en las calles 
del interior de la Central de Abasto, 
que contara con la señalización 
correspondiente, así como servicio de 
seguridad para vigilar que se respeten 
las disposiciones de las autoridades 
municipales. 

Con recursos del ramo 33 del 2022, 
está programada la reconstrucción del 
pavimento de los estacionamientos 
públicos, todo esto será a beneficio de 
todos los usuarios que llegan al lugar. 

De acuerdo con el coordinador de 
Desarrollo Productivo Municipal 
Rubén Magaña Cruz, entre las mejoras 
que recibió el servicio sanitario, fue el 
cambio de inodoros y mantenimiento 
al sistema de plomería.  

De igual forma, se dio mantenimiento 
a las bombas y se adquirió una nueva 
para mejorar el sistema de rebombeo 
de agua que sirve a los locatarios. 

La Central de Abasto funciona los lunes 
y jueves, con una afluencia de cuatro 
mil personas, entre agricultores, 
revendedores, compradores de frutas 
entre otros prestadores de servicios.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

EL ALCALDE DE OXKUTZCAB 
JUAN JOSÉ MARTÍN FRAGOSO 
REALIZÓ UN RECORRIDO 
POR LA CENTRAL DE 
ABASTO “SOLIDARIDAD” 
PARA CONOCER DE CERCA 
LAS NECESIDADES MÁS 
APREMIANTES DE LOS 
USUARIOS DE ESE SITIO.

Especial / La Revista 

Ayuntamiento anuncia mejoras a 
la Central de Abastos de Oxkutzcab
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Al participar en el panel “Ciudades y Democracia 
en México y Latinoamérica”, el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha remarcó que la democracia 

necesita de la participación de las y los ciudadanos en los 
temas que son de interés a nivel colectivo, aprovechando 
los diferentes mecanismos que las autoridades ponen 
a su disposición para incidir en las políticas públicas, ya 
sea para reorientarlas o que se ajusten a la realidad del 
Municipio.

Durante su participación en el panel, organizado por 
la Fundación Konrad-Adenauer, en la que también 
intervinieron alcaldes y funcionarios de Chile, Puebla y 
Ticul, Barrera Concha aseguró que hablar en la actualidad 
sobre un concepto universal como la democracia implica 
no sólo referirse a un estado de derecho, sino también a las 
formas de la participación política de las y los ciudadanos 
a través de mecanismos fundamentales como lo son el 
principio mayoritario y la pluralidad.

El edil meridano expuso que “para que la democracia 
funcione, primero se necesitan demócratas, es decir, 
los gobiernos pueden ir en el sentido de imponer o en 
el sentido de socializar y la responsabilidad individual 

ciudadana para lograr un consenso tiene que ver con el 
interés colectivo por encima del interés particular”.

La mesa panel también estuvo integrada por Carlos Gatica 
Villegas, Alcalde de Coyhaique, Chile; Benjamín Campos 
Gómez, director de Medio Ambiente, y representante del 
Ayuntamiento de Puebla, Puebla y Rafael Montalvo Mata, 
Presidente Municipal de Ticul, quienes refrendaron su 
compromiso de trabajo para seguir enriqueciendo las 
políticas públicas municipales sobre sustentabilidad y 
democracia, en cada una de sus localidades.

El diálogo entre alcaldes moderado por Alejandro González 
Soto, coordinador de la Red de Ciudades Sostenibles y 
Alcaldías para la Democracia, abordó la democracia desde 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Ayuntamiento y sociedad trabajan de 
la mano para construir una ciudad más 

sustentable y democrática

EL ALCALDE RENÁN BARRERA PARTICIPÓ 
EN EL PANEL “CIUDADES Y DEMOCRACIA EN 
MÉXICO Y LATINOAMÉRICA” ORGANIZADO 
POR LA FUNDACIÓN KONRAD-ADENAUER.
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una perspectiva basada en la sostenibilidad de las 
ciudades, su infraestructura verde, gobernanza y 
participación ciudadana.

El Presidente Municipal de Mérida encabezó el 
evento efectuado en el marco del Primer Diálogo 
Latinoamericano “Red de Ciudades Sostenibles y 
Alcaldías para la Democracia”, realizado del 9 al 
11 de marzo por la Fundación Konrad-Adenauer en 
coordinación con el Ayuntamiento de Mérida, que 
contó con la participación de más de 20 alcaldes 
y representantes de países como México, Chile, 
Costa Rica y Perú.

Entre los objetivos de este diálogo 
latinoamericano, se encuentra desarrollar un 
trabajo colaborativo continental para enfrentar 
los retos y problemáticas que aquejan a las 
ciudades y gobiernos.

En su intervención, Barrera Concha destacó 
que desde su primera administración el trabajo 
conjunto y coordinado con la ciudadanía ha 
sido la piedra angular para impulsar con mayor 
fuerza estrategias políticas públicas a favor de la 
sustentabilidad y la democracia en el Municipio.

Reafirmó que tanto Mérida como en Yucatán se 
asumen valores como la equidad, la dignidad 
humana, la igualdad de género, la inclusión y la 
solidaridad, con el único propósito de garantizar 
la paz social.

Ante la presencia de la Mtra. Nicole Stopfer, 
directora del Programa Regional “Seguridad 
Energética y Cambio Climático en América Latina” 
(EKLA) de la Fundación Konrad Adenauer (KAS) y 
Hans Blomeier, representante de la Fundación 
en México, el Primer Edil recordó que durante su 
segunda gestión al frente del Ayuntamiento se 
creó la Secretaría de Participación Ciudadana y 
se han instalado más de 20 consejos consultivos 
desde donde se logra consensar, articular y 
establecer mecanismos para atender temas de 
interés social.

“No hay presupuesto que alcance ni política pública 
exitosa si hay indiferencia de la sociedad, por eso 
es necesario articular la participación ciudadana 
a través de los consejos de participación, para 
que se reoriente una política pública o inhibir 
una actitud o una conducta social que afecte la 
convivencia armónica”, resaltó.

Indicó que los gobiernos locales deben establecer 
las condiciones necesarias para que la gente de 
la zona rural, que se dedica a actividades como 
huertos de traspatio, la citricultura, acuacultura, 
la ganadería o la apicultura, tenga una mejor 
calidad de vida y no busque migrar a la ciudad 
ante la falta de empleo y oportunidades en su 
comunidad.

“Creo que hacía ahí tiene que ir este tipo de foros 
donde lo que haga Puebla, lo que hagan en Chile, lo 

que hagamos en Mérida o en diferentes partes del 
país, lo podamos adoptar y lo podamos establecer 
como una política internacional desde lo local”, 
subrayó.

Durante su participación en la mesa panel, Barrera 
Concha recordó que, para fortalecer al municipio 
en esos temas, el Ayuntamiento mantiene sinergia 
con la fundación Konrad Adenauer, lo que ha 
permitido a Mérida adoptar nuevas políticas 
públicas mundiales en el que la participación 
ciudadana se ha vuelto un factor primordial para 
la toma de decisiones.

En el encuentro estuvieron presentes: Cristian 
Gutiérrez Pangui, Director Ejecutivo del Centro 
Regional de Crecimiento Verde y Cambio Climático; 
Aracelli Ramos Pérez-Egaña, Coordinadora de 
Proyectos del Programa Regional “Seguridad 
Energética y Cambio Climático en América Latina” 
(EKLA) de la Fundación Konrad Adenauer (KAS), 
Lima, Perú; Eduardo Walsh, Gerente de Proyectos 
de la Fundación Konrad Adenauer en México.

Asimismo, los presidentes municipales Jorge 
Silva Sepúlveda, de San Javier, Región de Maule, 
Chile; Horacio Alvarado Bogantes, de Belén, 
Heredia, Costa Rica; Giancarlo Cassasa Sánchez, 
de Surquillo, Lima, Perú; Edwin José Bojórquez 
Ramírez, de Kanasín y Gaspar Ventura Cisneros 
Polanco, de Umán, diputados locales, regidores y 
directores del Ayuntamiento de Mérida.

NO HAY PRESUPUESTO QUE ALCANCE NI 
POLÍTICA PÚBLICA EXITOSA SI HAY INDIFERENCIA 
DE LA SOCIEDAD, POR ESO ES NECESARIO 
ARTICULAR LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA A 
TRAVÉS DE LOS CONSEJOS DE PARTICIPACIÓN: 
RENÁN BARRERA CONCHA. 
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Resultado de las gestiones ante 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el gobernador 

Mauricio Vila Dosal dio a conocer que 
el proyecto del nuevo Hospital “Dr. 
Agustín O’Horán” está aprobado por 
las autoridades federales de salud y 
va por buen camino, lo que permitirá 
atender una demanda histórica para 
los yucatecos.

Acompañado del titular de la 
Secretaría de Salud de Yucatán (SSY), 
Mauricio Sauri Vivas, Vila Dosal detalló 
que, actualmente, el proyecto ha sido 
turnado al Consejo del Insabi para su 
aprobación y, una vez que eso suceda, 
iniciarían los procesos de licitación 
y asignación para, posteriormente, 
poner en marcha la obra.

La necesidad de un nuevo nosocomio 
radica en que el actual se inauguró en 
febrero de 1906, por lo que la cantidad 
de parches, arreglos y remedios que 
tiene complican su operación. Fue 
hace año y medio, que se iniciaron 
las gestiones ante el Presidente, con 
quien acordó que la administración 
estatal se encargaría de elaborar el 
proyecto y de las gestiones, con las 
autoridades de Salud y Hacienda.

El Gobernador informó que el 
proyecto contempla pasar de 254 
camas, que se tiene actualmente, a 
300; construir 15 quirófanos, cuando 
al día de hoy, sólo hay 6, y ampliar 
de 41 a 81 el número de consultorios, 
toda vez que se tendrá 64,000 metros 
cuadrados de construcción, en una superficie de 119,000, que 
son casi 11 hectáreas, mientras que se tienen 35,000 sobre 4 
hectáreas.

Como innovación, contará con áreas como las Clínicas de 
la Mujer, Labio y Paladar Hendido, del Dolor y Cuidados 
Paliativos, además de amplios espacios de estacionamiento, 
auditorio y helipuerto para poder atender las emergencias 
con apoyo del helicóptero de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP). Cumplirá todas las normas hospitalarias, para 
brindar servicios de atención médica de urgencias, terapia 

intensiva para adultos, pediátrica y neonatal, con más 
consultorios y quirófanos.

Este proyecto se realizará en un terreno donado por el 
Gobierno del Estado y será costeado por la Federación; 
se ubicará a un costado del Hospital Materno Infantil, 
cerca del de la Amistad Corea-México, en el sur de 
Mérida. Se dará especial importancia al confort de 
los pacientes y sus familias, para lo que se habilitará 
espacios más amplios y cómodos, para internamiento, 
estancia y espera.

En este año también se rehabilitarán y equiparán 69 
centros de salud del interior del estado con recursos del 
Gobierno del Estado, los cuales representan el 48% del 
total con que se cuenta en el territorio, a través de una 
inversión estatal de 86 millones de pesos, y se planea 
que, para el 2023, se concluya con el resto de ellos.

A esto se suma  el Hospital de Tekax que ya está funcionando 
al 100% de su capacidad; el rescate y la construcción del de 
Ticul, gestionados por el Gobernador, que llevaba 10 años 
abandonado; el equipamiento con tomógrafo al de Valladolid 
y su ampliación con el nosocomio temporal, que se levantó de 
manera provisional por la pandemia, pero se está volviendo 
permanente, y los programas Médico 24/7 y a Domicilio, se 
estaría transformando de manera definitiva la forma en que 
se atiende a la población en temas de salud.  

OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

EL PROYECTO DEL 
NUEVO HOSPITAL “DR. 
AGUSTÍN O’HORÁN” 
ESTÁ APROBADO POR 
LAS AUTORIDADES 
FEDERALES DE SALUD Y 
VA POR BUEN CAMINO.

El nuevo Hospital 
“Dr. Agustín O’Horán” atenderá 

demanda histórica de los yucatecos 
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Pruebas de Coronavirus en escuelas públicas

Por otra parte, el Gobierno del Estado inició la 
aplicación aleatoria de pruebas para detectar 
casos de Coronavirus en escuelas de nivel 
básico, universidades e institutos tecnológicos 
públicos de los 106 municipios de Yucatán, para 
generar confianza entre alumnos y padres de 
familia ante el retorno presencial a las aulas y 
con ello evitar un mayor rezago educativo.

Esta nueva acción tiene como propósito que los 
estudiantes y sus familias se sientan seguros 
al volver a la escuela para combatir el rezago 
educativo, toda vez que el daño que ya causó 
la pandemia en el aprovechamiento escolar 
es irreparable y es necesario regresar a clases 
presenciales para una educación de calidad.  

La Secretaría de Salud de Yucatán (SSY) trabaja 
de forma coordinada con las de Educación 
(Segey) e Investigación, Innovación y Educación 
Superior (Siies), en la aplicación del Protocolo 
de Muestreo en Escuelas para Detección 
Oportuna de Covid-19, con lo que se podrán 
romper posibles cadenas de contagio, a través 
de estudios efectuados de forma aleatoria. 

El titular de la SSY, Mauricio Sauri Vivas, informó 
que, para esta estrategia, se están aplicando 
200,000 pruebas, en un total de 1,066 escuelas 
de educación básica, así como 20 universidades 
e institutos tecnológicos públicos, incluidos 
el Tecnológico de Mérida y la Universidad 
Autónoma de Yucatán (UADY), en los 106 
municipios del estado, en cuidado de la salud de 
más 346,660 alumnos y más 19,059 docentes 
que acuden a las aulas.

Se está realizando un muestreo aleatorio al 65% 
de estas comunidades escolares, es decir, más 
de 227,181 personas, que ya hayan retornado 
a sus actividades de forma presencial, y se 
lleva a cabo en 3 fases: la primera arrancó 
en 164 escuelas de 35 municipios; en la 
segunda, se cubrirá 725 planteles, de otras 35 
demarcaciones, y en la última, 195 colegios en 
las 36 zonas restantes, con lo que se cubrirá la 
totalidad del territorio, en los próximos días. 

Es importante destacar que la aplicación 
de las pruebas Covid no es obligatoria, es 
voluntaria; en el caso de los alumnos menores 
de edad, los padres de familia deberán firmar un 
conocimiento informado, con todos los datos del 
menor, y podrán estar presentes al momento”, 
recalcó Sauri Vivas.

Vale la pena mencionar que las madres y los 
padres de familia interesados en la aplicación 
de estos estudios para detectar Coronavirus, 
podrán acercarse con las autoridades o 
directivos de sus planteles para mayor 
información.

EL GOBIERNO DEL ESTADO INICIÓ LA APLICACIÓN 
ALEATORIA DE PRUEBAS PARA DETECTAR CASOS 
DE CORONAVIRUS EN ESCUELAS DE NIVEL BÁSICO, 
UNIVERSIDADES E INSTITUTOS TECNOLÓGICOS 
PÚBLICOS DE LOS 106 MUNICIPIOS DE YUCATÁN.
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CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Campeche es ideal para el 
turismo internacional: Canaco

Tras la modificación de Estados Unidos 
a la lista de países ideales para viajar de 
acuerdo a sus estándares de seguridad y 

sanidad en la que en México sólo Campeche y 
Yucatán aprobaron estas medidas, el presidente 
de la Cámara Nacional del Comercio y Servicios 
Turísticos (Canaco-Servytur), Carlos Tapia 
López, afirmó que Campeche siempre será ideal 
para el turismo internacional debido a la calidad 
humana, de los servicios y de los atractivos 
turísticos.

El empresario destacó estos anuncios como una 
catapulta para detonar el turismo en el estado, 
recomendaciones valoradas en estadísticas 
de las agencias de seguridad y salud, “y como 
era de esperarse, como medida restrictiva y 
recomendaciones de la Secretaría de Salud, 
todos en Campeche tomamos nuestras medidas 
aunque la situación no haya sido severa, y ahí 
está, nos recomiendan para venir de vacaciones”, 
precisó.

Agregó que el tema de la seguridad en el estado 
siempre ha sido de las mejores, una entidad que 
siempre ha estado en los primeros lugares como 
lugar más seguro para vivir y viajar, “y ahora la 
distinción con las cuestiones de la pandemia 
cimenta incluso un parte aguas en el turismo 
nacional e internacional, pues el turismo busca 
hoy, no sólo seguridad, sino también sanidad en 
los servicios”, aseguró.

“Ahora nos queda como empresarios aprovechar 
y capitalizar este tipo de recomendaciones, pues 
aunque el turismo americano no es frecuente o 
el mejor mercado del sector en Campeche, es la 
oportunidad para convertirnos en el objetivo de 

CAMPECHE SIEMPRE SERÁ IDEAL PARA EL 
TURISMO INTERNACIONAL DEBIDO A LA 
CALIDAD HUMANA, DE LOS SERVICIOS Y 
DE LOS ATRACTIVOS TURÍSTICOS.
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agencias de viajes pues tenemos todo, playas, 
restaurantes, hoteles, maravillas naturales, 
ecoturismo, arqueología, historia y muchos 
productos más”, señaló.

Incluso, en Campeche es evidente la presencia 
del turismo, por las calles del Centro Histórico 
puede apreciarse que hay visitantes extranjeros 
disfrutando de la arquitectura de las viejas 
casonas del primer cuadro de la ciudad en la 
zona intramuros y en el malecón.

‘’Empresarios al Pueblo Mágico’’

Por otra parte, con el objetivo de impulsar la 
actividad turística en la Villa de Isla Aguada, se 
ha diseñado el programa “Empresarios 
al Pueblo Mágico”, mediante el cual, 
se habrán de llevar a cabo acciones de 
infraestructura urbana y de imagen, 
para generar una mayor atracción de 
visitantes.

Karla Juárez Lara, representante de 
la empresa Servicios, Operaciones y 
Suministros de la Isla, expuso que ésta 
es una propuesta a la que se han sumado 
más de 15 compañías con presencia en 
la isla, que buscan apoyar para que esta 
comunidad, se convierta en un polo de 
desarrollo, que mejore la economía de 
sus habitantes.

Explicó que será este 19 de marzo, cuando 
se inicien los trabajos de mejora urbana, 
para lo cual se han sumado empresas 
que expenden pinturas, donando en 
especie los insumos, en tanto que se 
ha convocado a la población, para que 
participen en las acciones de cambiar la 
imagen de la comunidad.

“Una de las características de este 
programa, es que no se ha pedido 
recursos en efectivo, sino que los 
donativos deben ser en especie, los 
cuales podrán ser entregados incluso, el 
19 de marzo, en el área del malecón de la 
Villa, en donde nos congregaremos para 
dar inicio a los trabajos”.

De manera reciente, visitaron el Pueblo Mágico 
de la “Villa de Isla Aguada”, un grupo de artistas 
locales, los cuales habrán de plasmar diversos 
murales en el corredor turístico de la comunidad, 
los cuales, realizaron un levantamiento de las 
casas a las cuales se les pintarán sus fachadas 
con colores representativos de Pueblo Mágico, 
así como también de las bardas que serán 
utilizadas para los murales e identificar donde 
será instalado el parador fotográfico que será 
una silla de playa gigante donde los visitantes 
podrán sacar su foto del recuerdo que estuvieron 
en Isla Aguada.

Dentro de las empresas participantes en este 
proyecto se encuentran S.O.S., Cotemar, Grupo 
México, All In Services, Monsal Construcciones, 
Lululosa, Gescomex, entre otras.

También, se ha realizado un levantamiento de 
la zona en donde será construido un parador 
turístico, en donde se contempla dar difusión 
de las actividades que se ofrecen en el Pueblo 
Mágico, como los paseos para el avistamiento 
de aves y delfines; artesanías; hoteles; 
restaurantes, entre otros.

Juárez Lara señaló que los trabajos darán inicio 
la próxima semana para quedar listo el 19 de 
marzo teniendo como objetivo que durante la 

temporada vacacional de Semana Santa, los 
visitantes vean un nuevo rostro del Pueblo 
Mágico de Isla Aguada, y sean reproductores de 
esta promoción.

De manera paralela con las actividades 
de embellecimiento urbano, en una acción 
coordinada con la Jurisdicción Sanitaria 3, 
se llevará una brigada médica, que ofrecerá 
atención médica en general, platicas de salud, 
detecciones de glucosa e hipertensión, pruebas 
rápidas de VIH y fumigación para evitar la 
presencia de moscos, todo ello en beneficio de 
las familias aguadeñas.

EL PROGRAMA “EMPRESARIOS AL PUEBLO MÁGICO”, 
LLEVARÁ A CABO ACCIONES DE INFRAESTRUCTURA 
URBANA Y DE IMAGEN, PARA GENERAR UNA MAYOR 
ATRACCIÓN DE VISITANTES.
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El gobernador Carlos Joaquín 
puntualizó que su gobierno 
trabaja para entregar 

un estado financieramente 
estable, que funcione de manera 
adecuada y pueda iniciar con 
capital, recursos y pueda llevar 
una operación en beneficio de los 
quintanarroenses.

“Vamos por buen camino para 
cerrar bien. A finales de mayo se 
terminarán de pagar los créditos 
a corto plazo, seguiremos 
disminuyendo la deuda a mediano 
y largo plazo. Hoy Quintana Roo 
tiene las mejores condiciones 
que las que tuvimos al iniciar la 
administración” explicó el titular 
del Ejecutivo.

A los quintanarroenses, Carlos 
Joaquín les dijo que en esta 
administración se trabaja para 
dejar un gobierno ordenado, un 
gobierno que ha dado un uso de 
los recursos en beneficio de la 
gente, un gobierno que mejoró 
enormemente los indicadores 
de deuda y entrega de finanzas 
claras y en orden.

“El próximo Gobierno del 
Estado, del signo que sea, no 
va a enfrentar seguramente los 
problemas que nosotros sí tuvimos 
hace 6 años, va a encontrar un 
gobierno ordenado, transparente del 
que podrán partir para cumplir con 
todos sus objetivos” precisó.

Durante el programa Caminando 
Juntos, el gobernador de Quintana 
Roo dejó bien claro que este 
gobierno no heredará deuda de 
corto plazo, no lo permite la ley, no 
es viable jurídicamente renegociar o 
reestructura deuda de corto plazo, y 
quien diga lo contrario miente.

Carlos Joaquín reiteró que su gobierno 
recibió una deuda pública de casi 20 

mil millones de pesos, en condiciones 
muy malas que dañaban la economía 
del estado. Hubo que trabajar en ese 
tema para tener liquidez financiera.

Se reestructuraron las finanzas 
para mejorar las condiciones, pagar 
menos y tener mayor liquidez. Hoy 
la deuda ha disminuido y se tienen 
mejores condiciones.

Asimismo, el gobernador precisó que 
no habrá entrega de placas de taxis 
por cuestiones políticas, como se 
hizo en gobiernos anteriores, y las 
patentes para venta de alcohol se 
hacen con base en la ley.

El titular del Ejecutivo dio a 
conocer que su gobierno trabaja 
cercano a la gente, de manera 
transparente, con la participación 
ciudadana, como por ejemplo el 
observatorio de compromisos 
de campaña y el de gobierno 
abierto, este último participó en 
la integración del presupuesto 
que, por primera vez, contempla 
la equidad de género.

Rafael Del Pozo Dergal, secretario 
de la Contraloría del Estado, 
explicó que la Ley de Disciplina 
Financiera evita que los Estados 
tengan un endeudamiento no 
controlado, pues establece 
un tope máximo que ha ido 
disminuyendo.

Asimismo, destacó que Quintana 
Roo tienen una relación estrecha 
de trabajo con la Auditoría 
Superior de la Federación, que 
permite garantizar el manejo 
honesto de los recursos y la 
rendición de cuentas.
Añadió que la Auditoría Superior 
de la Federación nos ha auditado 
de manera permanente y hemos 
atendido sus observaciones 
de acuerdo a los trabajos que 
debemos de llevar a cabo.

En el caso de los hospitales móviles 
que se instalaron en Quintana Roo 
para hacer frente a la emergencia 
sanitaria por covid-19, una decisión 
que se tomó para salvar vidas 
humanas. Se tenían solamente 
300 camas de hospitalización y se 
requerían 800 en menos de un mes.

Estos hospitales han soportado tres 
huracanes, dos tormentas tropicales, 
han mantenido sus operaciones 
y todo el equipamiento se está 
quedando para el servicio de los 
quintanarroenses.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

En Q. Roo se trabaja para dejar un 
gobierno ordenado, transparente y con 

rendición de cuentas: Carlos Joaquín 

DURANTE EL PROGRAMA CAMINANDO 
JUNTOS, EL GOBERNADOR DE QUINTANA 

ROO DEJÓ BIEN CLARO QUE ESTE 
GOBIERNO NO HEREDARÁ DEUDA 

DE CORTO PLAZO.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Faltando un cuarto para las 11 de la noche del 
jueves pasado leí esto en la cuenta de Twitter 
@GobiernoMX: Comunicado del gobierno de la 

República al Parlamento Europeo. Al hacer clic en 
una liga que ahí aparece llegué al sitio www.gob.
mx en donde se ve dicho comunicado. Al leerlo dudé 
que fuera un documento redactado por algún alto 
funcionario del gobierno federal debido a que muchas 
de las palabras y frases que contiene parecen ser de 
la autoría de algún estudiante izquierdista admirador 
de la Unión Soviética y Cuba durante las décadas de 
los 60 y 70 del siglo pasado y no por alguien que ocupe 
un cargo de alto nivel dentro de la Presidencia de la 
República o la Secretaría de Relaciones Exteriores.

“Corrupción, mentiras, hipocresías, borregos, 
estrategia reaccionaria y golpista, grupo corrupto, 
tierra de conquista, silencio cómplice, ya no somos 
colonia de nadie, manía injerencista” y otras 
expresiones similares aparecen en el breve texto de 
313 palabras de extensión.

Primero pensé, al igual que miles de personas, que 
se trataba de un texto subido ilegalmente a la cuenta 
de Twitter y al sitio web del gobierno federal por un 
hacker que pretendía hacer pasar el documento 
como real y supusiéramos que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador o el secretario de Relaciones 
Exteriores Marcelo Ebrard le habían encargado a un 
inepto darle respuesta a los eurodiputados que por 
una abrumadora mayoría votaron por la resolución 
que ha sido ampliamente comentada.

Entre los muchos que compartieron mi impresión 
está la empresaria y diputada morenista Patricia 
Armendáriz, quien a las 7:52 AM del viernes tuiteó 
por medio de su cuenta @PatyArmendariz: “Por favor 
@SRE_mx favor de salir a desmentir que este burdo 
escrito provenga efectivamente del  @GobiernoMX @
lopezobrador_”.

Igual fue la actitud de Gerardo Fernández Noroña, diputado 
del PT, que a las 10:38 PM del jueves tuiteó a través de su 
cuenta @fernadeznorona: “Ese documento debe ser falso. 
@m_ebrard”. Luego, por medio de otros tuits insistió en 
que no podía ser real. Lo aceptó solo después de que el 
mismo AMLO reconociera ser el autor del comunicado.

Tanto Armendáriz como Fernández 
Noroña dejaron de prestarle 
atención al comunicado que antes 
habían criticado para lanzarse 
contra los eurodiputados y defender 
a su líder. Y, como ellos, durante el 
viernes  legisladores, gobernadores 
y funcionarios del gobierno de 
la 4T cerraron filas alrededor 
del presidente y se olvidaron de 
mencionar el comunicado que 
muchos de ellos habían calificado 
de burdo o falso, entre otras cosas.

Entiendo perfectamente que los 
seguidores de Andrés Manuel lo 
defiendan a capa y espada, lo que no 
entiendo es que ni éste ni aquellos 

se pronunciaran en contra de la resolución del Parlamento 
Europeo del 12 de octubre de 2014 que condenó y exigió 
al gobierno de Enrique Peña Nieto el esclarecimiento del 
“brutal crimen” cometido en Iguala contra 43 normalistas 
de Ayotzinapa. No recuerdo que nadie que hoy milite 
en MORENA acusara entonces al Parlamento de ser 
injerencista o insultara a los eurodiputados; más bien todo 
lo contrario.

Hoy, los hipócritas y borregos no están en Estrasburgo 
sino en México y es muy fácil identificarlos.

Los hipócritas y borregos no están 
en Estrasburgo sino en México

Hoy, los 
hipócritas 
y borregos 
no están en 
Estrasburgo 
sino en México 
y es muy fácil 
identificarlos.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
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“Los seres humanos han inventado 
el concepto de riesgo, para 
poder entender y sobrellevar 

los peligros y las incertidumbres de 
la vida”, esta es una frase atribuida 
a Daniel Kahneman, psicólogo 
israelí-estadounidense que en 
2002 fue laureado con el Premio 
Nobel de Economía por su trabajo 
de investigación respecto del juicio 
humano y la toma de decisiones bajo 
incertidumbre. 

Todos tenemos una etapa en 
nuestras vidas en la que gozamos 
de cierta estabilidad, y todo parece 
encontrarse en un delicado equilibrio. 
Sin embargo, todas las piezas 
que componen nuestra existencia 
están conectadas mediante finos 
enlaces y el futuro está plagado de 
incertidumbre. Hay ciertos riesgos 
que conocemos bien, que son 
previsibles y podemos controlar, 
pero también hay otros que surgen 
inesperadamente y nos enfrentan, 
por lo que, inevitablemente, todo 
podría caerse a pedazos. 

Si eso llegara a ocurrir, es importante 
recoger todas las piezas, para 
construir nuevamente los pilares y el 
andamiaje de soporte, que permita 
alcanzar de nuevo y lo antes posible, 
la estabilidad perdida. Esto sucede 
tanto en la vida privada como en los 
negocios.

El Barómetro de Riesgos Allianz 
2022, una publicación anual con 
la más alta reputación global en 
el mundo del análisis de riesgo, se 
basa en una encuesta que recoge 
las opiniones de 2,650 expertos en 
riesgos de 22 sectores industriales, 
de empresas pequeñas, medianas y 
grandes, de 89 países alrededor del 
mundo, a quienes se pidió enumerar 
los 3 riesgos más importantes en 
cada sector.

Este reporte enumera algunos 
de los más grandes riesgos en el 

sector de Ingeniería, Construcción y 
Bienes Raíces, ocupando la más alta 
posición la interrupción del negocio 
por cualquier razón, incluída la 
ruptura de la cadena de suministro 
que es algo que ya estamos 
observando. En segundo lugar, con 
una diferencia de apenas un punto 
porcentual, se ubican las catástrofes 
naturales, tales como inundaciones, 
incendios forestales, y fenómenos 
meteorológicos que cada día son 
más intensos y frecuentes a causa 
del cambio climático. Un riesgo que 
por primera vez se ubica dentro 
de los cinco más importantes, 
es la escasez de capital humano 
calificado y experto. 

La industria de la construcción es 
una que, al menos en México, se 
cataloga como de alto riesgo por las 
instituciones crediticias y financieras. 
Pero, desde las raíces mismas del 
riesgo, es que crece y florece el 
árbol de las oportunidades, y siendo 
la construcción de infraestructura 
el detonante principal de la 
recuperación económica y el 
antídoto natural para superar 
cualquier dificultad, la respuesta 
correcta de los constructores de 
nuestro país, tiene que ser afrontar 
con optimismo este momento 
de volatilidad, incertidumbre, 
complejidad y ambigüedad que nos 
está tocando vivir.

Lee Iacoca decía que con demasiada 
frecuencia pasan ante nosotros 
grandes oportunidades disfrazadas 
de problemas sin solución. La 
industria de la construcción 
necesita incorporar la resiliencia 
en sus procesos y proyectos, 
adaptarse a las condicionantes 
adversas que impone el cambio 
climático y profesionalizar al capital 
humano, para convertir las más 
temidas amenazas, en brillantes 
oportunidades.

OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Lee Iacoca decía que con demasiada 
frecuencia pasan ante nosotros 
grandes oportunidades disfrazadas 
de problemas sin solución.

Las mejores oportunidades
tienen su raíz en el riesgo

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com 
Facebook: Raúl Asís Monforte González
Twitter: @raulmonforteg
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YUCATÁN FUE SEDE DEL 
FORO LATINOAMERICANO DE 
INVERSIONES DE IMPACTO (FLII) 
2022: “EMPRENDIMIENTOS 
COMUNITARIOS QUE 
TRASCIENDEN LOS RETOS DEL 
CAMBIO CLIMÁTICO”.

EN EL MARCO DEL FLII 2022, 
RODRIGO FERNÁNDEZ 
BORJA (CENTRO), ASESOR DE 
COMUNICACIÓN Y POLÍTICAS DE 
CAMBIO CLIMÁTICO, Y GABRIELA 
NIÑO GÓMEZ (DERECHA)  E ITZEL 
ALCÉRRECA CORTE (IZQUIERDA), 
ASESORAS EN FINANCIAMIENTO, 
DE LA GIZ MÉXICO, PRESENTARON 
CINCO PROYECTOS QUE APOYAN Y 
OFRECIERON UN TALLER A MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN SOBRE LA 
CAMPAÑA “CONOCE, APOYA Y 
DIFUNDE”.

Especial / La Revista 

A través de la Alianza Mexicana 
Alemana de Cambio Climático, 
la Cooperación Alemana para el 

Desarrollo Sustentable (GIZ) México 
apoyó a cinco emprendimientos 
socioambientales de Oaxaca, 
Michoacán, Chiapas y Guerrero a 
presentar sus proyectos en el Foro 
Latinoamericano de Inversiones de 
Impacto (FLII) 2022: “Emprendimientos 
comunitarios que trascienden los retos 
del cambio climático”, que se llevó a 
cabo en Mérida, Yucatán.

El Foro reunió a empresarios y 
empresarias dedicadas a movilizar 
capital para un impacto positivo. 
En la edición 2020, el 62% de los 
inversionistas encontró un proyecto 
para financiar y el 98% de los 
participantes crearon nuevas alianzas 
para consolidar sus emprendimientos 
socioambientales.

En el marco del FLII 2022, Rodrigo 
Fernández Borja, Asesor de 
Comunicación y Políticas de Cambio 
Climático, y Gabriela Niño Gómez e 
Itzel Alcérreca Corte, asesoras en 
Financiamiento, de la GIZ México, 
presentaron cinco proyectos que 
apoyan y ofrecieron un taller a 
medios de comunicación sobre la 
campaña “Conoce, Apoya y Difunde”, 
a fin de seguir impulsando este tipo 
de emprendimientos que generan 
desarrollo desde la base de la 
sustentabilidad.

Los proyectos socioambientales, 
explicaron, son un ejemplo de cómo 
se puede enfrentar el cambio climático 
y realizar acciones que ayuden a 
conservar y restaurar la biodiversidad, 
valorar la riqueza biocultural de la 
región, aumentar la resiliencia al 
cambio climático, fomentar el comercio 
justo e impulsar el empoderamiento 
de la mujer, entre otros impactos 
positivos.

En el taller, previo al Foro, participaron 
presentando sus proyectos de éxito: 

Irving Barrera Miranda, coordinador del 
Fondo Oaxaqueño para la Conservación 
de la Naturaleza; Manuel Sarmiento 
Fradera, presidente de NemiNatura 
(Michoacán); Juan Carlos Franco 
Guillén, presidente de Te’etik (Chiapas); 
María Sofía García, gerenta de Titekite 
Sanzekan (Guerrero) y Emiliano 
Cerros Nava, gerente de la Sociedad 
de Productores de Mezcal Mexicali 
Papalote, de Chilapam (Guerrero).

Los participantes afirmaron que en 
Yucatán se pueden impulsar proyectos 
de ecoturismo y acuacultura -entre 
otros ejemplos-, que pueden recibir el 
apoyo de GIZ México, por medio de la 
Alianza Mexicana Alemana de Cambio 
Climático.

OPINIÓN INFORMACIÓN

GIZ México apoya emprendimientos 
socioambientales para adaptarse 

al cambio climático
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Especial / La Revista 

Yucatán será sede de tres eventos 
importantes del 24 al 26 de marzo 
del presente, cuando reciba a 

directivos de las 44 delegaciones de 
la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, a líderes de la 
cúpula empresarial, gobernadores, 
legisladores y académicos, quienes 
abordarán temas de relevancia para 
impulsar al sector de la construcción 
como el detonador del crecimiento 
económico del país.

Temas como infraestructura sostenible, 
logística, energía y la exhibición de 
maquinaria, equipo y tecnología de 
vanguardia estarán en el escenario 
de esta cumbre de la construcción, 
que atraerá los reflectores nacionales 
durante los tres días durará el evento. 
La sede será el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI.

Entre los invitados figuran: Francisco 
Cervantes Díaz, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial; 
José Abugaber Adonie, presidente de 
Concamin; Francisco Solares Alemán, 
presidente nacional de la CMIC; Ramón 
Medrano Ibarra, presidente de la 
Cámara Nacional del Autotransporte de 
Carga, así como el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, entre otras personalidades.

Raúl Monforte González y Víctor May 
Vera, presidentes del Comité Directivo 
y del Comité Consultivo de la CMIC 
Yucatán, acompañados por Vanesa 
Preve Ruz, representante de Impulsora 
Hidráulica y Henry Cejín Marfil, de El 
Niplito, dos de los patrocinadores del 
evento, dieron a conocer los detalles 
del programa.

El primer evento será la Expo 
Construcción Yucatán, del 24 al 26 de 

este mes, en la que participarán 70 expositores 
locales, nacionales e internacionales, de países 
como Brasil, Japón y China, con lo mejor de 
sus productos, servicios, maquinaria y equipo. 
Se espera una asistencia de seis mil personas 
durante los tres días.

El viernes 25 se llevará a cabo el Foro Nacional: 
“Infraestructura Sostenible, Pilar para el 
Desarrollo y Bienestar de México”, en el marco 
del cual habrá tres mesas panel: “Infraestructura 
Logística Eficiente para un México Competitivo 
y Conectado”, “Soberanía Energética para un 
Futuro Sostenible” e “Infraestructura, Motor 
Económico y de Bienestar”.

Por la tarde se llevará a cabo la Asamblea 
General y la toma de protesta del Consejo 
Directivo Nacional de la CMIC y por la noche la 
cena de gala que tendrá lugar en la Hacienda 
San Diego Tixcacal, donde rendirá protesta el 
Comité Directivo de la CMIC Yucatán, que preside 
Raúl Monforte. 

El sábado 26 será la clausura de la Expo 
Construcción. Las empresas Poline México, 
Centrifugados Mexicanos y Software One son 
también patrocinadores del evento.

OPINIÓN INFORMACIÓN

Yucatán recibirá al sector de 
la construcción de todo el país

YUCATÁN SERÁ SEDE 
DE TRES EVENTOS 
IMPORTANTES DEL 
24 AL 26 DE MARZO 
RELACIONADOS CON 
LA INDUSTRIA DE 
LA CONSTRUCCIÓN, 
INFORMÓ EL ING. 
RAÚL MONFORTE 
GONZÁLEZ QUIEN 
PRESIDE EL COMITÉ 
DIRECTIVO DE LA 
CMIC YUCATÁN.
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